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福耀 2016 年度股东大会会议纪要 

地址：福耀五楼会议室 

时间：2017-4-26 下午 

参会人员：公司董事会成员 、股东及工作人员 

主持：陈向明（以下正文除特别注明，均系曹董回复） 

记录整理：无锡老朱 

1. 新项目投入产出（资本支出与营收规模比）情况 

浮法玻璃（冶金行业）项目，建设成本高，但材料便宜，运营成本低。投入产出比能做

到 2:1 已经不错了。 

汽车玻璃项目，建设成本低，运营成本高。投入产出比可以做到 1:1。 

2. 美国福耀 

2.1. 影响达产进度的内部因素： 

美国福耀 5 年内营收规模上 70 亿元有可能。因为目前汽车玻璃产品达标率 55%，还有

45%的上升空间。 

浮法玻璃不存在上述问题。美国伊利诺伊州与中国东北地区一样天气寒冷，但湿度很大，

沿用 PPG 方式，未除湿处理，2016 年度报废发霉浮法玻璃近 1900 万美元。 

美国投资要素成本，除了人工，其他诸如物流、材料、资源、动力、交易和制度（税负）

成本都较国内低。 

2016 年 10 月举行开工典礼，系按照美国政府要求做的宣传活动。其实，那只是局部投

产，今年还在改造。2017 年 1 季度美国公司亏损八九百万美金，其中：汽车玻璃亏损 700

万美金、浮法玻璃亏损近 200 万美金。现在已进入公司预算轨道，预计 2017 年 6 月起将开

始产生盈利，全年应该有利润贡献。 

美国工人不好管，汽车玻璃设计产量不达标，成品率仍较低。但美国福耀利润率有信心

与中国产能媲美，因为美国工人也是人。美国福耀管理层比较谨慎，前一段时间因经营亏损

不敢给员工发薪水。福耀总部决策给美国工人增加时薪 2 美元，以保持公司在所在地区有竞

争力的薪酬水平。工人当组长，士气大振。老曹和美国福耀管理层讲，工人要去帮助，要保

持高福利、高工资，如果工人不在乎公司，公司不可能赚到利润。如果我们及时想办法让美

国福耀产出率和成品（制成）率达到较国内低 1 到 2 个点的水平，美国福耀的利润率将与中

国产能媲美。在美国市场，汽车玻璃仍处短缺状态，目前主要依赖进口，竞争没有国内激烈。 

2.2. 影响达产进度的外部因素： 

今年，宝马订单由 1 号线转移至 4 号线，须重新接受供应商全面审核认证，由此增加费

用 90 万美元。目前已基本完成该项工作。 
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2.3. 2017 年度盈利前景： 

陈向明回复：各项运营指标逐步向好，成品率和效率整体都在提升。2016 年度所做盈

利预测——2017 年度实现 4000 万美元净利润，目前看没有大的变化。 

2.4. 美国福耀新总裁——刘道川： 

履历：通用汽车公司、重庆超力高科（汽车空调系统）公司。 

（白总补充：）刘对福耀很熟悉，他在通用管产品质量，对福耀全面考察过。 

3. 第二事业部（收购） 

不是为了收购而收购，我关心的是能帮企业赚多少钱。有的人喜欢做大，你做得满身大

汗，赚不到钱，干什么呢？市值管理，高估值股票投机，害人害己，不是我要做的事情。 

我要考虑到，你（标的）拿出来卖，为什么拿出来卖？肯定有问题，我要查到你（标的）

的问题在哪里，而且福耀有没有本事解决你（标的）的问题，如果没有本事解决你的问题，

不就等于去赞助你吗？福耀赚那么辛苦的钱，怎么可以去赞助你，对不对？这是一个原因，

我们在等待机会。 

第二个问题，现在不稳定因素非常大，做任何收购，都要非常小心。再好的公司，很认

真地看，不是非常非常合算，不会下手。这几年，福耀迅速发展，干部不够，都用完了，因

此福耀要借这个（国际化拓展）机会，组建干部队伍，员工综合素质要拉上去，做好充分准

备，等待机会。 

4. 曹晖接班问题 

让他再独立再做几年，他就同意来接班了。 

我的作风很稳健。到时候你们再看看，你们会发现他的作风比我更稳健。 

接班的问题，你们不用再考虑了。因为我们做得很辛苦，创这个（福耀）家业，我不认

为是我们曹家的财产，这是国家的、股东的、员工的。因此，我们会非常谨慎地安排。 

我那个股票捐了一半，这对小股东非常利好，因为这提高了整个福耀的声誉和美誉。我

们大股东高度负责任地在做这个事情。 

关于曹晖三锋的问题，我介绍一下，我和曹晖达成这样一个意向，本来今年是我创业

40 周年，我要隆重举行交接仪式，交给曹晖。但曹晖提出来，我（曹晖）还年轻，工作虽

然做了好几年，但是自己独立操作没有做过。现在正在做，做两年，让他锻炼一段时间。 

现在他做的是新材料、新技术、模具这些高科技产品。若干年之后，他把他的公司并给

福耀集团，他自己出来当董事长，这样一个策略。 

5. 发展空间问题（产品结构及毛利率） 

预测也没用，测了也白测。 

上午董事会，刘小稚董事、汽车业专家大吹汽车前景，目前全球汽车年产量 8500 万辆

左右。到 2020 年，（美国）市场将达到 2000 万辆。美国客户也跟我讲，你现在建的产能不
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够大，根据目前的产能平衡下来，到 2020 年将缺口 250 万辆，你有没有准备计划建，选址

在哪里？我跟他讲，我要首先去赚到钱才能给你建，我现在建了厂还没赚到钱，怎么给你建？ 

当然年轻人都是往非常好的方向去看。如果（全球汽车产量）真正到 1 亿辆的时候，中

国汽车产量必须达到 3000 多万辆。我虽然做汽车（玻璃），但我不支持做那么多的汽车，因

为我们没有地啊，没有油啊，什么都是买的。做那么多汽车干什么呢？这里就会牵涉到，全

球经济再平衡的过程中，各国会发生什么问题，我不清楚。也很难判断，近两三年的汽车未

来走势会到什么程度。 

等本溪项目做完，我们已经有 3500 辆套
注
完整的汽车玻璃产能了，就准备在那里了。你

跟我讲精确的事情，我不知道。 

市占率没有具体目标。各个国家的投资风格都不同。我在毛主席领导下红旗下长大的人，

胆大，已经很冒进了。他们没什么投资，因为圣戈班、旭硝子都是大集团，有很多生意做，

看不上这个东西（汽车玻璃）。而我呢，反正也没什么可投资，还是给你们做玻璃。本来也

想去炒股票，学马云，但没有那个本事，只能做这个（汽车玻璃）事情。 

我们只要保住已有市场份额，（并提升高端产品的结构），就是成功。你想（将市场）全

部拿过来，不要想，没有人（能做到），也不合理。 

公司不能买的，应该是自己从基础做起来，你才懂得来龙去脉、怎么做。你想别人赚钱

自己化，肯定风险很大。 

因此，投资必须审时度势，如果美国项目能按预期赚回钱，我肯定还会再投美国。 

注折合 140 百万平米，应该未包括 2017 年度及以后将新增的汽车玻璃产能。（老朱注） 

6. 产品结构奥迪 

车展奥迪车未见使用福耀前挡玻璃的原因：每一年都有新车型，展出车型系全进口车型。

福耀占有奥迪 100%市场份额，占奥迪德国 65%市场份额。 

7. 与康宁合作情况 

今年 5 月 1 日，我就到北京去，和康宁总裁开会，开发大猩猩玻璃做前挡，相关产品预

计在今年 6 月末面世。双方对此事都很起劲，但老曹判断，真正将产品推向市场有一定难度。

因为大猩猩玻璃是高密度玻璃，强度高，产量很低，老曹认为并不安全。这一点，刘小稚有

异议，认为大猩猩玻璃做前挡安全。 

8. 光伏玻璃开发 

主要运用于天窗。 

9. 福耀的核心竞争力 

自主知识产权、管理团队。 

中国经济（尤其是人力资源）在制造业具有竞争力。要素成本改革后，将更加有优势。 
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10. 智能设备对人工成本的影响 

（曹董回复） 

智能设备可以提高产品质量。因为设备具有标准化特点。 

设备使用成本与人工成本之间，存在此长彼消的关系。 

（陈向明回复） 

福耀 2016 年度薪酬水平提升 10%，但人工占收入比例略增 0.5%（从 14%上升至 14.5%）。 

管控良好、消化人工成本的原因：流程优化、编制的标准化，自动化和人工如何更有机

地结合。 

11. 汇兑收益（人民币汇率） 

2016 年度实现汇兑收益 4.56 亿元。 

目前看，与年初比，国家维持人民币币值稳定。 

人民币汇率（币值）有其自身规律，中国这几年货币超发速度远高于 GDP 增速。从更

长时间来看，我相信福耀持有更多美元资产是有利的。 

12. 毛利率（陈向明） 

产品结构（附加值提升）：包边、天窗、隔音、镀膜玻璃的产品比重在陆续提升。 

汽车玻璃发展的框架路线——安全、舒适、节能、环保、智能集成，这对我们现有研发

投入（取得效益）更有信心。 

福耀是出口型企业，未来营收的 50%将是美元收入，（人民币一旦贬值，）这将是未来福

耀很大的亮点。单纯考虑毛利率，也将不断提升。（曹德旺补充） 

13. 北京福耀 

陈向明：产能整体搬迁至天津福耀，北京福耀现有土地有待出售
注
。 

白总：北京福耀地块已无发展空间，故需搬迁。 

注此处应该有一笔营业外收入-长期资产转让收益。（老朱猜想） 

14. 精益制造 

是长期工作，永无止尽。管理就是这样，这个问题解决了，新的问题又来了。 

目前在执行去年计划，再过 2 个月，推明年计划。 

15. 假冒伪劣问题 

野火烧不尽，春风吹又生。今天抓进去，明天放出来。 

但是，假冒伪劣对公司经营影响有限，整车厂不会要这些小厂产品。 
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16. 员工持股（与重资产、轻资产公司的关系） 

轻资产公司适合做员工持股；重资产公司不适合做员工持股。因为公司资源最重要的不

是人力资源。 

福耀向美国麦格纳学习，每年利润的 7.5%左右做员工激励，激励力度大于员工持股。 

美国三大配件供应商——麦格纳、伟世通、德尔福。2009 年危机，麦格纳没死，其他

都死了。 

按今天市值 580 亿左右，现在去建福耀，还缺一半。因为我当时建福耀时材料很便宜。 

17. 会场氛围及花边 

去年公司给股东泡茶的。估计今年参会股东太多，股东的热茶没了，只有瓶装饮用水了。 

今年公司元老、监事会主席白总也列席了，他精神矍铄，身形挺拔，绝无退休之相。 

也许是三锋事业初定，曹晖总感觉比去年更显轻松，手机套是雅致的中国风。 

曹董入场时，神态淡定，头发略显凌乱，显然是刚睡完午觉。只是大腹便便、步履难免

有点沉。入席后便点了一根烟。应该是体内湿气较重缘故，他有拿纸巾擦舌苔的习惯。 

老朱因此送了一套艾灸产品给他，希望他老人家能因此了解艾灸这一中华瑰宝，休息、

看书时多灸灸，排排湿气，补补阳气。 

 


